

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX	PRECIOS DE SUSCRIPCION	
	En Tortosa, al mes...	1 Peseta
	Fuera, trimestre...	3 "
	Extranjero, id...	7 "
Anuncios y comunicados: á precios convencionales		

**TORTOSA**  
Viernes 9 de Febrero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 31

## NEBULOSA

Al laureado pintor José M.<sup>a</sup> Marqués

### I

Pintor dotado de gran talento, que amas lo noble, sublime y bello, que en acuarelas, preciosos lienzos, bellas marinas de hermoso efecto, que en cien retratos de caballeros, de nobles damas gloria en el suelo, de ángeles, santos de noble aspecto, con la mirada fija en el cielo que son los hijos de tu cerebro y que del arte muestran el sello, ¿Porqué Dios ha sembrado tu vida de abrojos y duelos?

### II

Quando entre nubes llega el invierno, las mustias flores deshoja el viento, ruedan los nidos por el otero, tiemblan las aves bajo el alero de las moradas del opulento, lloran los broncees doblando á muerto, la niebla extiende flotante velo, que es la mortaja del crudo invierno, lloran de frio los pequeñuelos, y todo es triste, sombrío y negro ique frío tan hondo penetra en tu alma sedienta de afectos.

### III

El sol que desmaya tras negruzco velo; la flor deshojada que se lleva el cierzo; los nidos sin cantos, juguetes del viento; las aves que pian de frio muriendo; la triste campana que mezcla su acento al órgano santo que gime en el templo; la niebla que flota; la escarcha y los hielos que en cristal transforman montañas y abetos; el humo que se alza de ignorados pueblos, en áridos valles ó en picos desiertos, parece que te hablan de seres queridos, que llora tu pecho!

### IV

Mas ¡ay! buen amigo, después del invierno de flores y galas se vestirá el suelo, las aves sus trinos darán á los vientos, la campana á gloria tocará en el templo, bailes y cantares habrá en el otero, tratarán de amores niñas y mancebos, dulces serenatas se oirán en los pueblos, y auroras brillantes, refulgentes cielos, noches estrelladas, y amantes conciertos dirán á las almas: remontad el vuelo, que los seres ausentes, queridos, por quien llora el pecho, inundados de luz y de aromas os bridan el cielo.

FRANCISCO GRAS Y ELIAS

Barcelona 1900.

## El conflicto

### anglo-boer

#### Juicios.

Parece mentira que hasta la hora presente no se sepa si en realidad el general Buller ha acometido ó no la aventura de dar un rodeo, como vulgarmente se dice, para coger el camino de Ladysmith.

Los telegramas ingleses nos cuentan que dicho general se ha propuesto no enviar noticias hasta que pueda darlas satisfactorias, y que ha prohibido á los corresponsales de los periódicos que digan nada sobre sus movimientos hasta que haya conseguido la victoria.

Quedemos, pues, en espera de ese acontecimiento tan deseado por los súbditos de S. M. Imperial, y entre tanto, y mientras no lleguen noticias, nadie podrá impedirnos que creamos que, sin duda, cuando no las envía sir Redvers es porque no las hay agradables.

Un despacho de Londres nos avisa que la 7.<sup>a</sup> división vá á reforzar al general lord Mathuen; pero es de suponer que esto lo verifique cuando desembarque toda ella, pues hasta hoy no lo han hecho más que algunos de sus batallones. Sin duda se trata de forzar las líneas boers por medio de otro ataque á viva fuerza, que si se verifica como el de Magerfontein será un nuevo fracaso.

En efecto; según una carta de cierto oficial inglés, que reproduce el *Resumen* de nuestro Depósito de la Guerra, en la que se describe minuciosamente dicha batalla, el desastre ocurrió, más que por arte de los boers, por incapacidad del general Mathuen y de su Estado Mayor.

Esto, que ya venía diciéndose por muchos, aparece plenamente confirmado por esa carta. De manera que si sigue el referido lord empleando el mismo método, así le den los ejércitos de Xerxes, no logrará sino sufrir derrota sobre derrota, tanto más sangrientas, cuanto mayor sea el golpe de gente que haya de entrar en fuego; mejor dicho, que lleve en columnas cerradas de batallón hasta trescientos metros de las trincheras enemigas, en cuya situación se ignora.

# Congreso de los Diputados

## Enmienda del Sr. González (D. Teodoro) al dictamen de la Comisión acerca del proyecto de ley fijando reglas para el abono del tiempo de prisión preventiva en el cumplimiento de la condena.

El señor González ha presentado al Congreso la enmienda que á continuación publicamos.

Escándalos, injusticias y arbitrariedades como las prisiones preventivas de D. Federico Alberto Ferrán y Raimunda Ferrando exigían que en una ú otra forma el representante por Tortosa procurase que no pudiesen repetirse, ya que desgraciadamente aquí hemos tenido que sufrir durante años y más años el reinado de la más inicua arbitrariedad, teniendo á la justicia histórica por su más poderoso auxiliar.

Dice así la aludida enmienda:

### AL CONGRESO

Previene la ley de Enjuiciamiento criminal en su art. 502, que el juez de instrucción, ó el que firme las diligencias, ó el que en virtud de comisión ó interinamente ejerza las funciones de aquél, para decretar la prisión provisional es necesario que tenga el delito señalada pena superior á la de prisión correccional, según la escala general comprendida en el Código penal, ó bien que, aun cuando tenga señalada pena inferior, considere necesaria la prisión provisional, atendidas las circunstancias del hecho y los antecedentes del procesado, hasta que preste la fianza que se señala.

Interpretando en sentido lato esta facultad, algunos jueces se creen autorizados para dictar autos de prisión provisional contra procesados por delitos que tienen señalada pena inferior á la de prisión provisional, sin hacer constar en el auto las circunstancias de hecho y los antecedentes del procesado en que deben fundarlo, y ni siquiera señalar la fianza que aquél debe prestar.

Para que no continúen estos abusos, los Diputados que suscriben tienen la honra de pedir al Congreso se sirva admitir la siguiente enmienda al proyecto de ley fijando reglas para el abono de prisión preventiva.

Se adicionará con los datos siguientes:

Artículo ... En los autos de prisión preventiva por delito que tenga señalada pena inferior á la de prisión correccional, se harán constar las circunstancias del hecho y los antecedentes del procesado, y la fianza que deba prestar para su excarcelación.

Artículo ... Los jueces que omitiesen las precedentes prescripciones ó dictasen auto de prisión preventiva, manifiestamente injusta, contra procesados por delitos que tengan señalada pena inferior á la de prisión correccional, incurrirán en las penas señaladas á la detención ilegal cometida por funcionario público.

Palacio del Congreso 6 de Febrero de 1900. = Teodoro González. = Federico de Ramón. = Juan Poveda. = Marqués de Olivart. = Luis Sedó. = Antonio Rosal. = Ramón Morenes.

## CRONICA

### Mejoras

Son objeto de elogio y merecen especial atención del vecindario las obras de reforma que se están realizando en el empedrado de la calle del Vall, que, no solo han de constituir una mejora urbana excelente, sino que la rebaja de nivel del empedrado y su mayor declive facilitará el desagüe del barranco del Rastro, impulsando la absorción de la cloaca, todo lo cual contribuirá á impedir que mucha parte de las aguas del barranco se desparramen por las calles inmediatas, salvando así que algunas casas queden inundadas en ocasión de las grandes lluvias que tantos perjuicios suelen ocasionar á varios establecimientos y casas de las calles de Moncada, Aacha Sensalsacosta, Mercaderes, Carmen, Buenaire y otras que tan tristes recuerdos guardan de las avenidas del barranco.

Con esta mejora importantísima, que supone gran previsión y cálculo, y con el derribo de la muralla que

realizaron nuestros amigos en otro tiempo, puede considerarse que se evitarán las tristes consecuencias que ocasionaba el desbordamiento del barranco por las calles indicadas.

Con tal motivo, habiendo comprendido muchos vecinos el útil objetivo de esta mejora y el resultado satisfactorio que ha de producir, no reparan en prodigar un aplauso á nuestros amigos del Ayuntamiento por su laudable proceder.

### El tiempo

El día de hoy amaneció sereno y espléndido. El sol ha brillado con todo su fulgor algunas horas. A medio día se ha cubierto de nubes el firmamento. La temperatura tiende al estado bonancible que suele preceder á los días de mediados de Febrero en los inviernos que, como el actual, nada tienen de rigurosos. Con la suavidad atmosférica reinante no tardarán en brotar las primeras violetas.

### Poesía

En lugar preferente publicamos una magífica poesía debida á la inspiración del eximio vate D. Francisco Gras y Elías, que la ha dedicado al laureado pintor D. José M.<sup>a</sup> Marqués, á quien le ligan los lazos de una sincera y cordial amistad.

Agradecemos la fina galantería que ha tenido con nosotros el Sr. Elías, tan conocido por las admirables producciones de su inspirada fantasía.

### El Nuevo Diario.

Este colega se ocupa de un hecho ocurrido en una casa de tolerancia, sobre el cual debemos decirle que la agresora fué detenida y conducida á la alcaldía, y como el médico forense declaró que la herida no era de importancia, se la dejó en libertad; pero entregándola á los tribunales para que resuelvan lo que en justicia proceda.

Se conoce que el colega está muy mal informado de lo ocurrido en la casa de referencia, y demuestra una culpable ligereza, escribiendo conceptos muy poco conformes con la verdad y con la seriedad de la prensa sensata, que debe informarse bien antes de hacerse eco de falsas especies, que hacen muy poco favor á la primera autoridad civil que regiere en Tortosa, que ha cumplido dignamente su deber, y prueba de que obró bien el Sr. Alcalde, que el Juzgado no ha dictado auto de prisión contra la detenida.

### Navegación fluvial

En la mañana de hoy hemos visto arribar un gran laúd cargado de maderas de pino, álamo y algún otro árbol con destino á las fabricas de aserrar de esta ciudad, que dan mucho trabajo á la navegación del Ebro que, en varias poblaciones ribereñas, estaba algo paralizada por falta de artículos que facilitarían viajes á varios laúdes de los más hábiles patronos de la margen del Ebro.

### Paseos campestres

Ayer aprovechando lo bonancible del tiempo, salieron muchas familias á dar un paseo por el campo.

Algunas pasaron el día en el ermitorio de la Virgen de la Providencia, á donde fueron también los estudiantes de un colegio de esta ciudad por ser jueves, entregándose allí á los juegos propios de su edad que resultan muy higiénicos en aquel punto delicioso donde el ambiente es rico de oxígeno, y siempre impregnado de aromas salutariferos, desprendidos de las plantas silvestres como el tomillo, el el romero y el espliego, cuyos benéficos aromas dan vigor á los órganos respiratorios en la edad florida de los medros y de las energías infantiles.

### Mejoría

La ha experimentado en su enfermedad nuestro amigo el ilustrado médico D. Pedro Cavallé, que ha guardado cama por algún tiempo.

Celebramos de veras el alivio y le deseamos un completo restablecimiento.

### Viticultura

Como estamos en la época en que los agricultores suelen podar las viñas, creemos necesario advertir que las cenizas de los sarmientos constituyen un gran abono para las cepas, porque contienen muchos elementos nutritivos para la vid, como lo demuestran las experiencias del análisis químico.

Según esto conviene aprovechar la ocasión de la poda para facilitar á las viñas ese abono de excelentes condiciones, y al efecto todos los sarmientos resultantes de la poda, colóquense en gavillas ó montones, juntándoles las malas hierbas del campo arrancadas con algunos días de anticipación, pónganse algunos terrones encima y enseguida se les pega fuego, esparciendo luego la ceniza por entre la viña para ser enterrada por medio del arado, dando así á la tierra la primera reja que, con las cenizas de los sarmientos y malas yerbas, produce admirables resultados.

Además, quemando los sarmientos luego de cortados, se destruyen los gérmenes del mildiu y otros insectos que atacan los renuevos y las uvas, cuyos perjuicios conocen perfectamente los viticultores.

### La Opinión de Cataluña.

Ayer no recibimos este apreciable colega de Barcelona.

### Cultivo del algodón

En Elche se están realizando ensayos para el cultivo del algodón, que promete dar grandes resultados, tanto en aquella localidad como en varias otras, donde esta clase de cultivo está ensayándose.

### Impuesto del azúcar

Los industriales que preparan alcoholes y aguardientes, chocolates, dulces y confituras, frutas en almibar, galletas, jaleas y jarabes, deben tener

presente que ya ha entrado en vigor el reglamento para la imposición, administración y cobranza del impuesto del azúcar á cuyas disposiciones deben atenderse.

La **tos** se cura con el **ELIXIR** de **GUAYACOL ISUAR.**

**Pronósticos**

El **météreólogo «Escolástico»** hace el siguiente resumen de sus predicciones para los días que restan de la primera quincena del presente mes:

Días 9 y 10.—Frio y escarchas en Vascongadas, Asturias, Galicia y Norte de Portugal.

Días 11 y 12.—Buen tiempo en Andalucía, Murcia, Valencia, Alicante, Albacete, Cuenca y Castellón.

Días 13 y 14.—Lluvias en lo general de las regiones y en todo el S. y SO. de Portugal.

Día 15.—Fuertes escarchas en el centro y las medias latitudes.

**La prensa de Tarragona**

Hoy no hemos recibido los periodicos de la capital.

**Concertista catalán**

Dicen de París que en el concierto dado en aquella capital por el violoncelista catalán señor Pujol en la sala Erard, alcanzó dicho artista un éxito ruidoso.

Todas las piezas que ejecutó fueron aplaudidas con entusiasmo.

La prensa elogia el talento y habilidad del señor Pujol.

**La peste bubónica**

Dicen de Lisboa que se publicará un decreto suspendiendo las medidas sanitarias en Oporto.

Dicho decreto se notificará á los gobiernos extranjeros, declarándose terminada la epidemia.

No obstante seguirá la vigilancia para acudir á los sitios donde ocurran casos sospechosos.

**Gran «Café de Novedades» de Enrique Segarra**

El dueño de este acreditado establecimiento,—que acaba de reformarlo, ensanchando su espacioso y elegante salón,—tiene el gusto de anunciar que ha instalado un **SERVICIO DE RESTAURANT** continuo, desde las 12 del día hasta la madrugada, confeccionándose con todo el gusto y adelanto de la moderna cocina, toda una agradable variedad de platos, resultando altamente económicos.

**GRAN SERVICIO DE RESTAURANT:** especialmente las noches de baile y días festivos.

**Manjar blanco**

Lo encontrará el público superior de leche de almendras, en la acreditada confitería de los Hijos de Antonio Matheu, Travesía de la calle del Angel á la Plaza de la Constitución, número 6.



**Hazaña del capitán Monte**

9 de Febrero de 1879

Desde su gobierno de Lovaina, en la guerra de Flandes de 1578 á 1579, el intrépido capitán D. Juan Bautista del Monte corria la tierra del Maestrich, con 50 corazas y 25 carabineros, cuando éstos, que iban en vanguardia, divisaron desde lo alto de una colina unos 700 caballos enemigos. El repentino y desagradable encuentro dió ocasión para que aquel puñado de valientes realizara una gran proeza. En vista del peligro, el capitán Monte mandó hacer alto, dividió á los coraceros en cinco grupos de á diez y los repartió con grandes intervalos; les dió la consigna de aparecer todos á un mismo tiempo en la cumbre para simular las cabezas de otros tantos escuadrones. En efecto, á los toques de clarín, que se dieron en tres puntos diferentes, acometieron con tal coraje sobre el enemigo, que creyéndose atacado por fuerzas más numerosas, volvió grupos y trató de huir. Gargaron los nuestros con mayor ardimiento, intentando los contrarios una menguada resistencia; pero al fin fueron vencidos, haciéndoles un horrible destrozo. Más de 200 ginetes quedaron prisioneros, cogiéndoles además á los rebeldes tres estandartes. Estos trofeos los presentaron aquellos bravos al insigne capitán Alejandro de Farnesio, quien elogió y premió su bizarro comportamiento.



COMIDAS PARA EL 10 DE FEBRERO POR LEON LOTY

**Almuerzo.**—Habas á la vitoriana.—Barbos á la salsa verde—Pecho de ternera, estofado—Croquetas de arroz con leche—Postres—Café—Comida—Sopa de puré de crey—Potage italiano—Besugo con cebolla—Rifiones de cerdo con vino—Crema frita—Postres—Vinos *Habas á la vitoriana*—Sin sacarlas de la rama, se lavan y despues se rehogan en manteca de cerdo espolvoreándolas con harina y la sazón correspondiente. Se moja el manjar con agua y se deja cocer al fuego lento durante una hora; en el momento de servirlo se añade una cucharada de *cognac* de *Pedro De mecg* por ser este el mas indicado por su pureza.—*Potaje italiano*—Se cuece arroz en agua salada con un buen cogollo de col lombarda—Despues se saca de la cazuela y se deja escurrir el todo para saltarla en otra vasija,

con cebolla muy picada, sal, manteca de vacas y un punto de pimentón—Se alarga este potage con un poco de agua y jugo de pescados. Se pone de nuevo á cocer dos ó tres hervores y se echa en la sopera espolvoreando al mismo tiempo con queso de Parma ó Manchego rallado muy fino y revolviendo bien para evitar los grimos.

**Telegramas**

Madrid 8, á la 1'40 m.

**La peste en Bombay**

La peste está causando estragos en Bombay. Ayer ocurrieron 500 defunciones.

**Ingleses y boers**

Madrid 8, 3'30 m.

*El Imparcial* ha recibido despachos de Londres comunicando noticias telegrafadas á aquella ciudad desde el campo boer.

De Ladysmith telegrafian con fecha de ayer que los ingleses bombardean las posiciones boers, de lo alto del Tugela.

La artillería de Marina y otros cañones ingleses atravesaron el río antes citado, vadeándolo por Pont y Molén, con objeto de asaltar las posiciones de los boers.

El general boer Burger que defendía á Port rechazó á los ingleses, obligándoles á repasar el Tugela en medio del mayor desorden.

El combate se renovó en Molén, entre ingleses y los comandos boers.

Estos tuvieron escasas pérdidas.

El cañoneo ha seguido durante todo el día con violencia jamás igualada.

El número de piezas de artillería es más considerable que nunca.

A última hora continúa el bombardeo.

**De la guerra**

Madrid 8, 1'40. m.

Dicen de Londres que el War Office (ministerio de la Guerra), ha comunicado en términos concretos la siguiente noticia:

«El lunes atraveso el generalísimo Buller el río Tugela, prosiguiendo las operaciones. Carecemos de noticias sobre el resultado.»

**Los boers.**

Madrid 8, 2'40 m.

Comunican de París, que el periódico *Le Temps* publica una carta del comandante Albrecht diciendo como pelea el ejército boer.

Contestando á las preguntas que se le hacian sobre los efectos de la artillería moderna, dice que la mitad de la artillería de los boers fué transportada de Magersfontein á Colenso, con objeto de oponerse al paso de Buller, despues de haber destrozado á Methuen.

Esto demuestra la extremada movilidad de los elementos de combate de los boers.

Añade el citado comandante que la artillería es más útil en los ataques que en la defensiva, por que intimida al enemigo.

**Artículo adicional**

El ministro de Marina ha presentado un nuevo artículo adicional al presupuesto de Marina.

**El conde de las Almenas**

El conde de las Almenas ha logrado reunir siete para autorizar la lectura de una proposición incidental con objeto de reproducir el debate sobre responsabilidades de las guerras.

**Combinaciones**

Se insiste en afirmar que se acetúan las corrientes de aproximación entre los distintos elementos conservadores, la base de esta conciliación sería una amplia combinación diplomática.

Se dice que don Alejandro Pidal iría al Vaticano, el marqués de Corbera á Méjico, el marqués de Casa la Iglesia á Portugal, á Inglaterra el señor González Aguera, á Berlín el duque de Arcos, á Viena el señor Merry de Val, al Transwaal el señor Dupuy, y á Washington el señor Polo de Bernabé.

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSFITO Y GLICERINA** en la curación de la **tos, bronquitis, catarros, opresión, de pecho, etc.** Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA.**

Especial para los convalecientes del **gripe**, cuya **tos** cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Isuar, calle de la Ciudad 6, Tortosa.

**Agencia de negocios**

de **D. Francisco Fadoro March, Genoveses, Ensanche del Temple, Casa Borrás.**

**TORTOSA**

Esta Agencia cuenta con elementos y garantía, para servir al público con actividad y economía, proporcionándole todo género de facilidades, tanto en esta población y pueblos del partido, como en la Capital, Madrid y provincias.

**Asuntos á que se dedica**

Habilitación de clases activas y pasivas, expedientes de quintos y de pensiones de fallecidos, cobro de abonados, alcances de Ultramar, inquilinatos de casas y de toda clase de créditos, pagos de contribuciones, bienes nacionales y derechos reales, redenciones de censos, préstamos y colocación de capitales, compra y venta de fincas, licencias de arma y caza, comisiones, despacho de exhortos, devolución de depósitos, fianzas y redenciones del servicio militar, traspaso de fincas en los amillaramientos, inscripción de documentos en los Registros de la Propiedad, informes comerciales, registros de Minas, negociaciones de efectos públicos y cupones, etc., etc.

La casa cuenta con activos y acreditados corresponsales y con Letrado y Procurador de confianza.

Para más informes y antecedentes, dirigirse á la misma.

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE **Francisco Mestre**  
**Rosa, 11, Tortosa**  
**Ultimo Modelo**

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

# JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

# CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

# TOS

crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen ópio ni morfina.

De venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.